

新しい研究構想で盛りあがる



東アジアからインド洋に拡がる 自然と文化の綾を再発見しよう



中国、インド、アラビア系の 人と文化が織りなす世界

田中●中国だって、皇帝に献上されたアフリカのキリンが中国の伝説の麒麟と結びついて、「現実にいたのか」という話になる。
蔣●その当時は、太平洋で貿易をやろうという視点はなかった。(笑)

田中●古くて新しいインド洋ですよね。

渡辺●西洋人がインドネシアにくるまえは、商人のほとんどは中国人で、島々の物流もすべて中国人がしていたというからね。

石川●でも、その中国人というの微妙。

田中●漢民族ではない可能性がある。

石川●漢民族ではなくてイスラム系民族。鄭和もイスラム教だったといわれている。

蔣●貿易をしているのは、いまもほとんどがアラビア系の商人の末裔ですよ。

石川●それでも、中国人として扱う。

田中●「みんな漢民族だ」といって漢民族のフレームを拡げようとする。(笑)

渡辺●台湾とか南のインドネシア、フィリピン、パプアニューギニア、イリアンジャヤ、あのへんにもすべて進出している。

安成●あの小さい海南島も、北と南とでは文化も民族も、気候もまったくちがう。

蔣●中央が熱帯と熱帯の境目ですね。

安成●1984年に海南島の北の海口市から、島の中央の五指山を越えて南の三亜市まで行きました。1日の行程で、植生から気候までまったくちがった。1月末に行くと北側まで寒波がきていて、寒くて天気も悪い。ところが、五指山の峠を越えた途端に熱帯。オオーッ。三亜市はいまやリゾート地です。(笑)

田中●ベトナム中部のフエからその南のダナンに越えるハイヴァン峠がまさに境。
渡辺●標高1,200メートルほどの山が南北を遮っていて、雨の時期までちがいますね。

アやインド、アラビアにつながる人たちなのかな。

石川●インドが主でしょうね。

田中●インドのサンスクリット文明はインドネシアに行って、陸伝いにはベトナムに至った。陸のルートと海のルート、そういう文明がインドシナ半島から中国の南の全域を支配していた時期があった。

南シナ海に浮かぶ海南島は 民族と文化のサラダボウル

石川●チャンパは、インドシナ半島東岸、ベトナム中部のフエから南にかけてのインドネシア系のチャム人の王国で、17世紀まで存続している。中国は林邑とよんで中国文化の影響のもとにあったが、3世紀末ま

でインド文化を取り入れた社会を形成していた。この存在感は大きい。

田中●あの強大なアンコールのクメール帝国と戦っていたのがチャンパですからね。

蔣●海南島の南には、いまもアラビア系の海賊の末裔のような人たちがいます。

安成●あの小さい海南島も、北と南とでは文化も民族も、気候もまったくちがう。

蔣●中央が熱帯と熱帯の境目ですね。

安成●1984年に海南島の北の海口市から、島の中央の五指山を越えて南の三亜市まで行きました。1日の行程で、植生から気候までまったくちがった。1月末に行くと北側まで寒波がきていて、寒くて天気も悪い。ところが、五指山の峠を越えた途端に熱帯。オオーッ。三亜市はいまやリゾート地です。(笑)

田中●ベトナム中部のフエからその南のダナンに越えるハイヴァン峠がまさに境。
渡辺●標高1,200メートルほどの山が南北を遮っていて、雨の時期までちがいますね。

新書で研究成果を世に問う

安成●石川さん、新書を書きませんか。

石川●ええ、書こうかなと思っています。新書を書くのはすごく重要だと思います。ぼくもいま「エリア・ケイパビリティ」という新書を書きたいと思っているのです。

安成●各プロジェクトは、まとめの段階で、新書本1冊くらいは書いてほしい。

石川●いまプロジェクトのコンセプト本を日本語と英語バージョンをあわせたかたちで書いています。たぶん来月には発行します。アップをつうじてiTunesで世界に発信します。

安成●それもよいのですが、ぜひ新書本も。

石川●できれば書きたいです。

安成●地球研が属している人間文化研究機構の佐藤洋一郎理事が窓口で、平凡社新書でシリーズを出すというしくみができるから。

石川●『エリア・ケイパビリティ——地域可能性を耕す』というタイトルはどうですか。王●もうサブタイトルもできているのですね。(笑)

石川●書きたくても、出版社がOKしないと書けないものですから。

安成●とりあえず出すことがだいじ。

石川●重要です。1人で新書を書ける機会はめったにない。書かせていただけるのでしたら、喜んで書きますよ。

研究プロジェクトのリーダーは、 全員が新書を書くべし

安成●機構の存在感を高めようと佐藤さんがかんばって、平凡社と組むことになった。各プロジェクト、とくに終わりかけのプロジェクトにはぜひ書いてもらいたい。論文や本もだいじだけど、新書は多くの人が目に見える機会がある。

石川●最近の中学校や高校の夏休みの宿題は、「新書を1冊読みなさい」。その感想文や意見書を書くのが中心になっている。ぼくの世代だと鶴見良行さんの『バナナと日本人』や、村井吉敬さんの『エビと日本人』の影響はものすごく大きい。

安成●影響を受けた人はたくさんいる。

田中●でも、あれでいいのかとも思った。(笑)

石川●そう、「これでは足りない」と思いました。この視点や、こういう研究がたりないことがよくわかった。

ザンジバルの海岸。地平線の向こうは、アラブやアジアの世界につながる(田中樹撮影、2012年11月24日)



て古色蒼然たる気候学なので、これを乗り越える教科書を書きたい。8割から9割はできていて、あともう少し。(笑)

石川●インド洋の古气候も書き加えて、出しましょう。

田中●インド洋は北極圏に突き抜けていない、閉塞海域だけにおもしろいと思います。

安成●インド洋はおもしろいが、シーレーンは少しキナ臭くてね。(笑)

石川●でも、「海のシルクロード」というと物流ばかりを考える。もっと生物的な部分や環境的な部分を入れたいと思う。

安成●「新インド洋文明論」の感じですね。

石川●「インド洋」というと、文科省が「なぜ日本がインド洋の研究を」といつてくる。

安成●インド洋は日本にとってだいじですよ。

「モンスーン文化論」でいこう！

石川●東アジアとインド洋とのつながりを表すシンボリックな名前がほしい。

安成●ぼくの視点は大気になってしまふけど、やはりモンスーンですよ。

石川●モンスーンだったら、インド洋も東南アジアも東アジアもすべて入りますね。

安成●まさに、モンスーン文化論。

石川●「モンスーン文化論」、いいですね。風も海流も、文化も入るから。

石川●しつくりりますね。やりましょう、「モンスーン文化論」。すごくいいですよ。

渡辺●いい響きですね。

石川●みなさんもイメージがぱッと浮かぶ。「モンスーン文化論」の構築。

安成●ぼくもある新書に提案書を出したところだけど、いろいろ注文があって、もう少しのへんを直してくださいと。ぼくは「風

(次ページにつづく)





新しい研究構想で盛りあがる

東アジアからインド洋に拡がる 自然と文化の綾を再発見しよう

土論」が好きだから風土論的な視点を入れたけど、いまの海洋の問題をふくめてもっと広い意味の風土論で展開したい。

田中○安成先生、担当れます？

石川○「モンスーン風土論」の構築にむけた研究。決まりましたね。

田中○ほかの提案と競合されていませんか。安成○その新書は、自然と文明とをどう考えるかがテーマで、かならずしもモンスーンにこだわらない。だけど、ぼくはモンスーンがらみで書きたい。

自然と文化から インド洋世界に迫る

石川○まず研究会を開きましょう。私と田中樹さんの知りあいなどで研究会を開いて、今後どう取り組むかと。

安成○成果としての新書にも期待する。

石川○ぼくの博士論文の中に、そのコンテンツがあるんですよ。インドネシアの大ウナギは、遺伝的にすごくユニークな集団です。ところが、その遺伝子がマダガスカルに25パーセントもある。おそらく、一度分布を拡げたあと、インドネシアで孤立した遺伝子集団がもう一度到達するようなイベントがないと説明がつかない。

安成○それはおもしろいな。

石川○ウナギが分布を拡げるには、おそらく卵やレプトケファルス幼生期に、海流で集団的に運ばれるイベントがないと、新しいところには到達しないはずです。

安成○これに関連するヒトの文化は？

石川○植物とか海域の部分ではむずかしい。ただし、は虫類や植物で同じような遺伝的パターンをもっている種があります。おそらく、東南アジアからマダガスカル、アフリカ南東部に到達する海流が形成された時期があったのではないかと。

安成○むしろ自然のほうによりフォーカスするのだったら、モンスーンの生態系でしょう。「モンスーン生態系と文化」とか。

石川○生物の集団的つながりと、文化的なつながりをあわせてみたときに、環インド洋やモンスーン世界という世界観がどういう自然と人間とのかかわりでつくられたのかを構築できるのではないか。モンスーンと、人間と、自然という世界観ですよね。

安成○「モンスーン文化論」というと、人間の文化が中心になるイメージがあるから、それでおもしろいじゃない。

王○風土論はどうですか。

安成○「モンスーン風土論」、これもいい。

石川○たぶん、傍証としてそういう時代があつたことが証明できる。

安成○自然の生態系としてつながっていることを最初にいいましょう。

次は決起の研究会だ

田中○おもしろいのは、モンスーン地域って、かならずしも湿潤地ではないこと。乾燥地と湿潤地とをつないでいる。

安成○モンスーンは、ある意味で乾燥地或と湿潤地域との境目をつくり出します。

田中○媒介でもある。乾燥地の風土と湿潤地の風土ってまったくちがうといいながら、そこに共通項もある。

田中○石川さん、看板がすつきりと出ましたから、やるしかないですね。

石川○やりましょう。早く召集かけます。

田中○まずコンセプトをつくる研究会をしませんか。

安成○ネタはそうとうある。お二人のネタに、ぼくのネタを入れてね。

田中○構想を擦りあわせましょう。決起集会的な研究会をしましょう。

安成○いろいろなことがアジア・モンスーンにからみますから、楽しみです。

(2015年9月3日 18:00~21:00
地球館にて)



南インド・ラーメシュワラームの海岸(田中樹撮影、2015年4月8日)